

## UNE MISSION D'OBSERVATION DES ELECTIONS EN HAÏTI

Beaucoup de groupes rencontrés en septembre par la mission d'observation organisée par Développement et Paix demandèrent aux délégués de cette mission de s'assurer que leurs organisations envoient d'autres délégués pour observer le déroulement du processus électoral en novembre.

Au retour de la délégation fin septembre, la CSN et la CECC manifestent un intérêt pour donner une réponse favorable à la demande des organisations haïtiennes. La CSN contacte alors la Ligue des droits et libertés pour lui demander si cette dernière est intéressée à participer à cette mission et si elle peut en assurer la coordination.

De leur côté, et presque simultanément, le Bureau des affaires sociales de la CECC, l'Entraide missionnaire et Développement et Paix discutent de la possibilité de répondre à cette même demande.

Après quelques conversations téléphoniques, M. J.C. Dubreuil de la CSN, Gérald MacKenzie de la Ligue des droits et libertés et B. Dufresne de la CECC se rencontrent le 6 novembre pour préciser davantage les objectifs, dresser une liste des tâches à réaliser, distribuer les responsabilités.

Suite à de nombreux contacts avec différentes organisations, ont accepté de faire partie de la délégation:

P. Albert Beaudry, s.j.  
Centre Justice et Foi

Mgr Gérard Drainville  
Evêque d'Amos, CECC

Mme Elizabeth Garant  
Carrefour tiers-monde (Québec)

M. Pierre Golberger  
Eglise unie du Canada

M. Gérard Gras  
Ex vice-président  
Union des producteurs agricoles (UPA)

M. Yannick Harnois  
Membre du C.A. de l'Association québécoise des organismes de coopération internationale (AQOCI)

P. Jean Lafleur, cssr  
Membre de l'exécutif du C.A. et membre du Service Haïti de l'Entraide missionnaire

M. Roger Valois  
Vice-président, Centrale des syndicats nationaux (CSN)

Mme Juanita Wesmoreland  
Avocate  
Ligue des droits et libertés

Cette mission d'observation sera sur place du 24 novembre au 3 décembre. Elle aura un double objectif:

Le premier objectif est d'observer le déroulement du processus électoral: non seulement le déroulement du vote lors de la journée des élections présidentielles mais aussi les conditions générales (la situation des droits humains) dans lesquelles se vivront les derniers moments de la période électorale. La requête des organisations haïtiennes stipule également que les

observateurs devraient accorder une attention particulière aux zones rurales.

Le deuxième objectif a trait à l'information, la sensibilisation et à l'éducation de la population québécoise et canadienne. Il s'agit, au retour, de donner une conférence de presse et de déployer des efforts pour que, dans nos milieux et secteurs respectifs, la question haïtienne demeure vivante et qu'elle suscite une solidarité soutenue pour le peuple haïtien qui, déterminé, lutte pour l'amélioration de ses conditions de vie, la liberté, la dignité et la démocratie.

#### Dernière heure:

Suite au voeu émis par Mgr Gayot, président de la Conférence des évêques haïtiens (CEH) qu'il n'y ait pas d'évêque canadien participant à la mission d'observation et suite à des consultations menées auprès de ses confrères évêques sur la position de Mgr Gayot, Mgr Gérard Drainville ne participe pas à la délégation.

Dernière, dernière heure... les élections du 29 novembre en Haïti se déroulant dans un climat de violence et de terreur inouïes, ont été annulées par le Conseil électoral provisoire (CEP) quelques heures après l'ouverture des bureaux de scrutin. Dans le prochain bulletin de l'Entraide, vous trouverez plus d'informations sur cette mission d'observation des élections de novembre en Haïti. Cette mission doit faire rapport de son évaluation du processus électoral à la population québécoise et canadienne, à différents groupes et réseaux de solidarité et à la Fédération internationale des droits de l'homme (FIDH).

## LA 30<sup>E</sup> ASSEMBLEE GENERALE DE L'EMI

Le vendredi 6 novembre dernier, 66 personnes de 45 communautés religieuses et instituts participaient à l'assemblée annuelle de l'Entraide missionnaire. Cette rencontre a permis aux participant-e-s de recevoir le rapport d'activités 86-87, d'adopter le rapport financier 86-87 et de procéder à l'élection des membres du nouveau Conseil d'administration 87-88 dont voici les noms:

- |                             |                            |
|-----------------------------|----------------------------|
| * Christian Busset          | * Charlemagne Ouellet      |
| Georgette Deraspe           | Monique Primeau, s.s.a.    |
| Michel Fortin, p.b.         | Pierrette Provencher, s.p. |
| * Denise Girard, s.n.j.m.   | Françoise Saucier, m.i.c.  |
| * Louis-Joseph Goulet, s.j. | Lévis Veillette, p.m.é.    |
| * Jean Labrèche, c.s.sp.    | * Pierre Viau, ofm. cap.   |
| Jean Lafleur, cssr          | Suzanne Loiselle, s.a.     |
| Yvette Laprise, f.c.s.c.j.  |                            |
| * nouveaux membres élus     |                            |